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Protokoll 48. Generalversammlung 08. Mai 2017 

Burgerstube Turtmann 
 

1. Begrüssung / Präsenzliste  

Um 19:38 Uhr begrüsst der Präsident Heinz Oggier alle Anwesenden und eröffnet die 48. 

Generalversammlung von Turtmanntaltourismus.  

 

Speziell begrüsst werden 

- Benno Meichtry, Grossrat 

- Helmut Hischier, Ehrenpräsident 

- Christine Mathieu, neues Vorstandsmitglied, Agarn Tourismus 

- Franziska Rubin-Jäger, neues Vorstandsmitglied, Turtmann-Unterems Tourismus 

- Sabrina Arnold, neue Mitarbeiterin Infocenter, Turtmann 

- Gabriela Grichting, Golf Hotel Tenne Susten 

Es wird eine Präsenzliste in Umlauf gebracht, damit sich jeder Anwesende eintragen kann. (Liste 

beiliegend) 

Heinz Oggier dankt Turtmann-Unterems Tourismus für das Gastrecht und trägt die Entschuldigungen 

vor. (Liste dem Protokoll beiliegend) 

Anschliessend wird eine Schweigeminute für den langjährigen Revisor Carlo Schnydrig gehalten. Möge 

er in Frieden ruhen.  

  

Traktanden: 

1. Begrüssung/Präsenzliste 

2. Wahl der Stimmenzähler 

3. Protokoll der letzten GV 2016 in Ergisch 

4. Kassabericht 2016 

5. Bericht der Revisoren 

6. Jahresrückblick 

7. Informationen InfoCenter Turtmanntaltourismus in Turtmann 

8. Vorstellungen: Jahresprogramm u.a. Budget 2017 

9. Ersatzwahlen /Ehrungen 

10. Statutenanpassungen 

11. Anträge/Verschiedenes/Imbiss 

Der Antrag auf Änderung der Reihenfolge der Traktanden 9 und 10 wurden von der GV angenommen, 

die Traktanden sind hier bereits in neuer Reihenfolge aufgeführt.  

 

2. Wahl des Stimmenzählers 
Als Stimmenzähler wird Helmut Hischier bestimmt. 

 

3. Protokoll der letzten GV 2016 in Ergisch 
Das Protokoll der 47. GV 2016 vom 09. Mai in Ergisch wurde von Petra Imboden verfasst und wird 

heute von Sabrina Arnold vorgelesen.  

Das Protokoll wird von der GV angenommen, Heinz Oggier dankt Sabrina für das Vorlesen des 

letztjährigen Protokolls. 

 

4. Kassabericht 
Heinz Oggier übergibt das Wort an Martina Eggs-Sterren, welche im vergangenen Jahr die Buchhaltung 

von Turtmanntaltourismus geführt hat. Martina berichtet über die Einnahmen CHF 33‘762.00 und 

Ausgaben CHF 39‘045.56 im Jahr 2016 und begründet den Ausgabenüberschuss von CHF 5‘283.56 u.a.  
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damit, dass 2000 Broschüren nachgedruckt wurden und dass die Region Um Visp im letzten Jahr 10 

Tage, davon 3 Tage unter Mitwirkung von Turtmanntaltourismus an der Messe in Basel war (man war 

noch nie so lange an einer Messe vertreten).  

Martina Eggs-Sterren erklärt wie sich das Kapital per 31.12.2016 zusammensetzt. Vor der GV wurde 

auf den Tischen die Jahresrechnung ausgelegt. So das die genaue Aufstellung für jeden ersichtlich war 

und nicht jeder einzelne Posten vorgetragen werden musste.  

Heinz Oggier dankt Martina Eggs-Sterren für ihre Arbeit und das Vortragen der Zahlen.  

 

5. Bericht der Revisoren 
Josianne Mathieu trägt den Revisorenbericht vor. Die Revisoren sind mit der geführten Buchhaltung 

zufrieden und bitten die Generalversammlung dem Kassier Entlastung zu erteilen. 

Der Revisorenbericht wird von der Versammlung angenommen und der Kassierin und den Revisoren 

werden Entlastungen erteilt. 

Heinz Oggier dankt den Revisoren Josianne Mathieu und Adrian Amacker für Ihre Arbeit und die 

sorgfältige Prüfung.  

 

6. Jahresrückblick 
Die Sitzungen des Vorstands von Turtmanntaltourismus hielten sich im vergangenen Vereinsjahr in 

Grenzen, es wurden 3 Sitzungen abgehalten. 

 

25.05.2016 in Turtmann kurzfristig 

21.11.2016 in Agarn / Grünes Zimmer 

08.05.2017 Burgerstube Turtmann 

 

Im vergangen Jahr gab es im InfoCenter Turtmanntaltourismus eine personelle Änderung. Petra 

Imboden hat aus persönlichen Gründen per 31.12.2016 das Team verlassen und wurde durch 

Sabrina Arnold per 01.01.2017 ersetzt.  

 

Heinz Oggier erteilt den jeweiligen Vertretern der angeschlossenen Destinationen das Wort um einen 

kurzen Jahresrückblick zu den Veranstaltungen zu erhalten.  

 

Agarn Christine Mathieu 

 

Sürchabustag lief sehr gut 

FC Jubiläum verschiedene Anlässe verteilt auf das ganze Jahr 

Bozu Team verschiedene Anlässe für Kinder und Erwachsene 

1. Augustfeier im Meretschi  

 

Eischoll  

 

Stechfest Tschorr 

Traditionelle Wanderung am 1. August mit 300 Teilnehmern 

Heimattagung 3 wunderschöne Tage 

Eröffnung Meisenweg im August 

 

Ergisch Raphael Matter 

 

Es wurde ein neues Komitee bestimmt und es gab einen Umbruch im Team  

 

Tschorr Fest unterstützen auch mit Werbung 

Oktober Brisolée 

 

Im letzten Jahr wurde stark in neue Bänke investiert, insgesamt 19 Stück bis heute.  

Ergisch ist voll dabei auch mit kleinem Budget  

Und es sind verschiedene Projekte in Aussicht 
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Oberems Agnes Zeiter 

 

Es gab keine grösseren Anlässe 

Wanderwege werden sehr gepflegt 

Gästeapéros  

Raclette Abend 

Vereine im Dorf werden unterstützt 

 

Turtmann Franziska Jäger-Rubin 

 

Pferdesegnung 

Die Barrhornwanderung konnte wieder durchgeführt werden da das Wetter gut war 

Ebenfalls die 6.Maultiertage Wallis wurden ohne Zwischenfall durchgeführt  

Mitte August Apéro für alle nach der Messe im Turtmanntal 

A9 Eröffnung war ein guter Tag und sehr interessant 

Durch die definitive Eröffnung im November hat sich die Wohnqualität deutlich verbessert und für die 

Geschäfte ergibt sich eine neue Herausforderung 

Püru-Märt ein toller Anlass für das ganze Dorf und Umgebung 

Änderungen im Verein: Roman Baumann von Turtmann und Nicola Grichting aus Unterems sind neu im 

Vorstand von Turtmann-Unterems Tourismus. 

 

Übernachtungen 

Total der Übernachtungen im Jahr 2016 78‘406, dies ist seit 2010 die zweithöchste Zahl 

In dieser Zahl nicht inbegriffen, sind die zwischen 4‘200 und 4‘500 Übernachtungen der SAC 

Turtmannhütte 

Gute Gründe für das tolle Ergebnis sind u.a. das neue B&B in Eischoll, welches bei Bikern sehr beliebt 

ist, da es eine eigene Werkstatt für Biker hat.  

Das Hotel Schwarzhorn ist bei Tourengängern sehr beliebt. 

Eischoll hat im vergangenen Jahr ein sehr gutes Ergebnis erzielt.  

Heinz Oggier berichtet über die verschiedenen Zusammenarbeiten. 

 

Projekt Kleindestinationen 

Übernimmt keine Führungsaufgaben, wirken unterstützend für jeden Verein 

Die Kernaufgaben vom Projekt Kleindestinationen sind die Gesamtvermarktung, das verbinden der 

ganzen Region und um Synergien zu nutzen die Sinn machen. 

Die Kommunikation zu verbessern und Hilfe zu leisten bei Broschüren, Übersetzung in andere 

Sprachen, es soll eine online Dachplattform entstehen in der alle Kleindestinationen angeschlossen sind 

und das der Tourist von einer Seite aus die verschiedenen Destinationen auswählen kann.  

Unterstützungsaufgaben: 

Gemeinsame Lösungen für Systemfragen betreffend EDV, Formulare und Reservationen 

Lösungen für den Übernachtungs-Rückgang finden, das Wandern wird immer moderner, den Schwung 

des Trends mitnehmen und gemeinsam etwas machen.  

 

Netzwerkinformationen 

Wir sind in verschiedenen Institution angeschlossen und oder vertreten.  

UM VISP 

Dort werden wir vertreten durch Rita Oggier. Es können verschiedene Produkte mit den Verbänden 

kreiert werden und wir sind nicht verpflichtet überall mitzumachen. 

Pfyn-Finges 

ein sehr guter Draht besteht durch Christine Mathieu und Anges Zeiter 

STATOS, RWO (Regions- und Wirtschaftszentrum Oberwallis 

ADOT (Destinationsverantwortliche) und VWPromotion (Valais Wallis Promotion) 

Heinz Oggier vertritt uns an diesen Sitzungen 

Valrando (Walliser Wanderwege) 

Hier ist Heinz Oggier Vorstandsmitglied 
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Wir von Turtmanntaltoursmus sind bestrebt den Unterhalt der Wanderwege und Schneeanlagen, in 

Eischoll die Skipisten und Schneeschuhtrails, in Ergisch und Oberems ebenfalls die Schneeschuhtrails in 

Topzustand anzubieten. Dazu braucht es eine optimale Zusammenarbeit innerhalb unserer und anderer 

angrenzender Regionen.  

Nebst unseren Wanderwegen, Themenwegen sind wir stetig in Verbindung mit den alpinen 

Wandertouren, Tour Matterhorn, ALPtrekking, dem im Moment entstehenden Pilgerweg.  

Wir pflegen ebenfalls guten Kontakt mit allen Dienstleistungsanbietern unserer Region. 

Skilift Eischoll 

Heinz Oggier ist für die solidarische beispielhafte Haltung der Region dankbar und sieht es als gutes 

Zeichen, dass so viele mitgemacht und eine finanzielle Unterstützung zugesichert haben.  

 

7. Informationen Infocenter  
Sabrina Arnold berichtet detailliert über die Übernachtungszahlen und die Statistik über die Besuche 

der Webseite 

 

Agarn Turtmann-Unterems Oberems Ergisch Eischoll Total Vergleich 

751 10584 19657 17170 30244 78406 1.42% 

 

Besucher Anzahl Besuche Seiten 

16‘759 24‘719 117‘881 

 

Martina Eggs-Sterren berichtet über die erstellte Statistik betreffend Kommunikation 

 

Es wurden:  

160 Telefonate getätigt/erhalten 

949 Mails verschickt/erhalten 

104 Besucher waren im InfoCenter in Turtmann 

 

Rita Oggier berichtet darüber, dass die Presseberichte im Internet aufgeschaltet werden und dass ein 

Artikel sogar aus den Niederlanden dabei ist.  

 

Die Zusammenarbeit mit UM VISP ist für uns sehr gut, Messe besuche wären für uns sonst viel zu 

teuer. 

 

Es wird an einem neuen Büchlein gearbeitet das kulturell und sportliche Anlässe zusammenfasst auch 

speziell für Kinder damit auch in schlechtem Wetter eine Alternative gefunden werden kann.  

Im Jahr 2010 zur 800 Jahr Feier wurde ein Buch über Baumriesen erstellt. Letzte Woche hat jemand 

angerufen und gefragt wo dieser Baum den stehen würde, damit man diesen in Natura besichtigen 

kann.  

Solches ist natürlich gute Werbung für uns.  

Wir sind dankbar für alle Mitteilungen, Änderungen via Mail und Telefon.  

Rita dankt allen umliegenden Vereinen für Ihre Zusammenarbeit.  

 

Am Mittwoch, erhielten wir ein Mediendossier von Valais Wallis Promotion wo Turtmann-Unterems 

durch die Kellerei Diroso vertreten wird, man kann Rebstockbesitzer werden.  

 

Bei Schweiz Tourismus wurden in der Jahresbroschüre, Sommer 2017 die Barrhornwanderung unter 

den 10 besten Perlen-Wanderungen schweizweit aufgeführt, wofür unsere Region stolz ist.  

Es ist schön auch als kleine Destination in grossen Prospekten vertreten zu sein.  

 

Heinz Oggier dankt den InfoCenter-Mitarbeiterinnen und Verantwortlichen der Vereine. Die zahlenden 

Mitglieder und Kurtaxenbezahler möchten nämlich wissen, was läuft, was gearbeitet wird. Wir als Team 

Turtmanntaltourismus sind weiterhin motiviert und machen was wir können für die erfolgreiche Region.  
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8. Jahresprogramm / Budget  
 

Die einzelnen Vereine berichten kurz über die Anlässe im kommenden Jahr. 

 

 

Agarn Christine Mathieu  

 

Bozu Team  

Grünzimmer Fäscht 

2. Gofferli Märt im letzten Wochenende im Oktober 

 

Eischoll Fabian Brunner 

 

18.06. Sägusunntag mit Fännru  

01.07. Tschorrfäscht 

01.08. kulinarische Wanderug  

21.10. Dorfmärt 

 

Ergisch Raphael Matter 

 

Tschorrfäscht unterstützen 

Brisolée und Markt mit neuer Ausrichtung, da es IGEL nicht mehr gibt. 

 

Oberems Agnes Zeiter 

 

13.05. 50 Jahre Kirchenchor 

18.11. Jubiläums Abend Kirchenchor 

Im Sommer Raclette und Begegnungsabend 

01.08. 1.August Feier auf dem Spielplatz 

Sommer: Wanderungen und Gästeapéro 

November: Jugendparty vom Jugendverein 

Verschiedene Projekte um den Gästen und Einheimischen etwas zu bieten 

Agnes spricht von einem neuen Projekt, welches aber noch in den Kinderschuhen steckt.  

 

Turtmann-Unterems Franziska Rubin-Jäger 

 

Ähnliches Programm wie bisher 

Barrhorn Wanderung im Sommer 

7.Maultiertage 

Mitte August Apéro im Turtmanntal 

30.09. Püru-Märt Turtmann 

Trichjer Fäscht im Herbst 

 

Es wird viel Geld in die Signalisation und in Wanderzeichen investiert. Die bisherigen Zeichen blättern 

langsam ab und es gibt immer wieder Leute die falsch gehen. 

Es wird auch in neue Bänke investiert um die Attraktivität zu stärken.  

Das Projekt Kleindestination wird fortgesetzt.  

Der Wegunterhalt und deren Signalisation ist unser Hauptauftrag aufgrund des anhaltenden 

Wandertrends. Der Wandertrend steigt immer mehr an und Tageswanderungen werden immer 

beliebter. 80% der Wanderer laufen nach Wanderzeichen und nicht nach Karte. Die Themenwege sind 

unser Trumpf.  

 

 

Es wird ein Werbeschild auf der A9 Höhe Martischeiju aufgestellt, wir werden uns aber die Werbefläche 

mit dem Lötschental und Gampel/Jeizinen teilen.  
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Martina Eggs-Sterren berichtet kurz über das Budget 2017. Es werden Einnahmen von CHF 33‘500.00 

und Ausgaben von CHF 36‘280.00 und ein Ausgabenüberschuss von CHF 2‘780.00 budgetiert. Da aber 

in der vorangegangen Sitzung des Vorstandes beschlossen wurde den Druck der Broschüren von  

Turtmanntaltourismus wieder auf die Vereine aufzuteilen wie es früher war, können die Ausgaben 

dadurch reduziert werden.  

Das Budget 2017 wurde vor der GV an die Anwesenden ausgeteilt.  

 

Das Budget wird so akzeptiert wie es aufgestellt wurde.  

 

9. Ersatzwahlen / Ehrungen 
Heinz Oggier gibt die Demission von Christoph Pfammatter bekannt. Neu für Eischoll ist Michaela 

Suter-Elsig im Vorstand vertreten.  

Guido Lötscher ist nicht mehr im Gemeinderat von Agarn vertreten, er wird neu durch Christine 

Mathieu ersetzt.  

Franziska Rubin-Jäger wurde als offizielle Präsidentin von Turtmann-Unterems Tourismus bestätigt und 

ist nun auch neu im Vorstand vertreten.  

 

10. Statutenanpassungen 
Aufgrund des neuen Gesetzes vom 08. Mai 2014, in Kraft seit dem 01.01.2015 müssen die aktuellen 

Statuten vom Jahr 1977 angepasst werden.  

Der Vorstand hat beschlossen nach Absatz abzustimmen.  

 

Die Statuten werden abwechslungsweise/artikelweise von Martina, Rita und Sabrina vorgelesen und 

somit der Versammlung zur Abstimmung vorgetragen.  

 

Artikel I  

Änderungen der Rechtschreibung es in dies 

 

Artikel II 

Verkehrsvereinsmitglieder ändern in Tourismusvereinsmitglieder Absatz 8,9,10 

 

Artikel III 

Die Abrechnung von Januar bis Dezember für den Dachverband Turtmanntaltourisums ist einfacher und 

sinnvoller als die Abrechnung wie im Tourismus usus ist, von 01.11. bis 31.10. Der Dachverband führt 

zudem kein Inkasso von Kurtaxen durch und verwaltet das InfoCenter gemäss Pflichtenheft. 

 

Artikel IV  

Art. 23 wird so gelassen, die Arbeiten werden vom InfoCenter erledigt.  

 

Der Aktuar übernimmt die Unterzeichnung zusammen mit dem Präsidenten. In diesem Fall Heinz 

Oggier als Präsident und Michaela Suter-Elsig als Aktuarin, da Michaela Suter-Elsig heute leider 

abwesend ist, wird noch abgeklärt ob sie mit diesem Amt einverstanden ist.  

 

11. Anträge/Verschiedenes 
Heinz Oggier erwähnt, dass es eine Überlegung wert sein könnte, ob der Montag wirklich der ideale Tag 

für eine Generalversammlung ist.  

 

Heinz Oggier erteilt das Wort der Generalversammlung und bittet um Wortmeldungen.  

 

Benno Meichtry: Leuk/Leukerbad wurde nicht erwähnt. Für ihn ist dies nicht verständlich.  

 

 

 

Rita Oggier erklärt, dass Leuk Tourismus auch mit UM VISP im losen Verbund ist, sowie z.B. 

Visperterminen und Brig ebenfalls mitmachen.   
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Mit Leukerbad arbeiten wir auch zusammen, wir tauschen gegenseitig unsere Veranstaltungen aus und 

hängen diese aus. Diese Zusammenarbeit ist zwar klein aber dennoch wichtig.  

 

Benno Meichtry: Eine Zusammenarbeit mit dem Tourismusbüro im Bahnhof von Leuk würde sich 

sicher für uns lohnen, da eine grosse Zirkulation besteht und sich viele Leute vor Ort am Bahnhof 

informieren.  

 

Ein Prospekteaustausch mit Leuk Tourismus in Susten wird praktiziert und ist sinnvoll.  

 

Fabian Brunner: Er dankt allen Vereinen von Herzen für die finanzielle Unterstützung für das 

Seilbahnprojekt in Eischoll. Danke für die grosse Solidarität der Gemeinden und des Tourismus.  

 

Benno Meichtry: Danke für die Einladung, der Tourismus interessiert ihn sehr und ist ein wichtiges 

Thema mit grossem Potential. Viele Touristen möchten in ihren Walliser-Ferien Tagesausflüge machen, 

dies sollte man vor allem mit den Sommertouristen nutzen.  

 

Hans-Jörg Jäger: Es ist für den Tourismus und für das Auge nicht schön, wenn nach der Weide-

Saison die hohen Zäune stehen bleiben. Es wäre gut wenn man da etwas unternehmen könnte.  

 

Heinz Oggier dankt allen für ihre Wortmeldungen. Ein spezieller Dank richtet er an die Arbeiter der 

Wanderwege. Er dankt allen Anwesenden für Ihre Zeit und wir sehen uns in einem Jahr wieder. 

 

Er wünscht uns allen eine schöne Sommerzeit und schliesst die GV um 21h14. 

 

 

Turtmann, 08. Mai 2017 

 

Protokollführerin 

 

Sabrina Arnold  

 


